



CICR

DIALOGUER AVEC LES GROUPES ARMÉS : UTOPIE OU NÉCESSITÉ HUMANITAIRE ?

JEUDI 11 DÉCEMBRE 2014

INVITATION
DE 16.00 À 18.00

ATTENTION !
CHANGEMENT D'HORAIRE
À TITRE EXCEPTIONNEL

Débat organisé par la
Délégation régionale du Comité international de la Croix-Rouge à Paris
et animé par Christian Troubé, journaliste

Salon du Press Club, Hôtel Pullman

Niveau A - 19 rue du Commandant Mouchotte, 75014 Paris
Métro. Montparnasse-Bienvenue (lignes 4, 6, 12), Gaité (13)

Avec
la participation
des dirigeants
des principales
organisations
humanitaires
d'urgence

Experts invités

Françoise BOUCHET-SAULNIER, Directrice juridique, MSF

Jean-Baptiste JEANGENE VILMER, Chargé de mission, CAPS, MAE

Ronald OFFERINGER, Conseiller du directeur des opérations pour les affaires globales, CICR

Antoine SFEIR, Président de l'ILERI, Directeur des *Cahiers de l'Orient*

Un verre de l'amitié clôturera cette discussion

Les violences collectives et les conflits armés contemporains qui se mêlent et s'enchaînent en ce début du 21^e siècle bouleversent tant les concepts classiques de souveraineté que le respect des droits fondamentaux des personnes et leur place dans les relations internationales ; ils sèment le doute et la confusion dans le respect des principes humanitaires fondamentaux ; ils impliquent dramatiquement les populations civiles devenues à la fois enjeu et victimes.

Dans ces situations où cohabitent des puissances traditionnelles et des groupes armés (GANE) multiples, aux objectifs divers, aux commandements mutants, aux méthodes contestables, aux actions mouvantes, souvent spectaculaires, les voies sont étroites et une action humanitaire neutre, indépendante et impartiale semble relever de l'exploit.

Aussi, d'un point de vue humanitaire, mais aussi éthique et juridique, doit-on dialoguer avec des groupes qui semblent sans foi, ni loi ?

L'affirmation du Président du CICR, Peter Maurer, selon laquelle « en Irak et en Syrie, nous négocions avec toutes les autorités, y compris l'État islamique » (ITV Le Monde Octobre 2014) a troublé et surpris.

Pourtant, plusieurs initiatives ouvrent des perspectives d'approche et de contact avec les GANE tandis que des menaces de répression pèsent sur l'aide humanitaire.

Ce faisant, bien des questions se posent :

- Que savons-nous des GANE ?
- Les règles du DIH leur sont-elles applicables ?
- Les organisations humanitaires dialoguent-elles avec les GANE ?
- Quels sont les risques de criminalisation de l'aide humanitaire ?
- Un État peut-il négocier avec un GANE ?
- Le dialogue avec les GANE légitime-t-il leurs objectifs, leur statut, leurs pratiques ?
- Comment les GANE pourraient-ils protéger les personnes détenues ?
- Comment les convaincre de respecter un minimum humanitaire ?
- Doit-on impliquer les GANE dans les négociations internationales ?
- D'une conception westphalienne à une conception démocratique des relations internationales ?



RSVP par téléphone
au 01 56 54 11 11
ou par e-mail à :
gdoucet@icrc.org

- "Les 5 à 7 du CICR" réunissent un public choisi, représentant des **ONGs**, des **institutions françaises et internationales**, des universitaires, des **chercheurs**, des **médias**, pour une discussion interactive de deux heures, entre 17.00 et 19.00, avec les experts invités.
- Ce débat sera retransmis en direct sur la page facebook du blog de la délégation régionale du CICR à Paris et vous pouvez twitter : #5a7CICR
Le compte rendu de cette séance sera restitué par la délégation régionale du CICR à Paris via son blog : <http://cicr.blog.lemonde.fr>